



Noticias del UN-INSTRAW

E-Boletín - Octubre 2008

Trabajo/actividades actuales del UN-INSTRAW

Diálogo Virtual sobre la Situación Actual en Capacitación en Género

La Comunidad de Práctica sobre Capacitación en Género del UN-INSTRAW (CoP) busca articular a profesionales y a expertos/as en capacitación en género con especialistas en la igualdad de género, la gestión del conocimiento y el desarrollo de las capacidades para intercambiar experiencias con el fin de mejorar la efectividad de la capacitación en género. La CoP celebró una actividad inicial que reunió a más de 90 expertos/as de más de 40 países en un diálogo virtual titulado “La Situación Actual en Capacitación en Género”, desde el 22 de septiembre al 17 de octubre 2008. Los/as participantes pertenecen a entidades de las Naciones Unidas (UNICEF, UNIFEM, PNUD, el Departamento de Operaciones de Mantenimiento de la Paz, etc.), organizaciones internacionales, (OXFAM, Catholic Relief Services), y ONGs, gobiernos, entre otros. “Este diálogo tuvo el objetivo de ayudar a la recopilación de información sobre experiencias concretas en capacitación en género, incluyendo evaluaciones, opiniones y recomendaciones. Esta información será de ayuda en la identificación de prioridades y acciones para la misma Comunidad de Práctica, y también ayudará a los miembros de la CoP a conocerse y a iniciar el intercambio de ideas y conocimiento sobre la capacitación en género,” explicó Alicia Ziffer, Coordinadora de la Comunidad de Práctica. Durante el diálogo virtual de cuatro semanas, los/as participantes discutieron sus experiencias con la capacitación en género; la situación actual de la capacitación en género y las recomendaciones para mejorarla; así como las técnicas para monitorear y evaluar la capacitación en género y su impacto a corto y largo plazo. Lea más:

<http://www.un-instraw.org/en/media-center/e-news/virtual-dialogue-on-the-current-situation-in-gender-tra.html>

Estudio del UN INSTRAW: Poblaciones Vulnerables y Desastres Naturales

En ocasión del Día Internacional para la Reducción de los Desastres Naturales (8 de octubre 2008), el UN-INSTRAW y el Fondo de Poblaciones de las Naciones Unidas (UNFPA) publicaron el estudio “Salud Sexual y Reproductiva y la Violencia contra Personas Vulnerables: Tormenta Tropical Noel en la República Dominicana”, en la sede del UN-INSTRAW. La Tormenta Tropical Noel afectó a la República Dominicana en octubre 2007, dejando unas 79,728 personas desplazadas, cientos de comunidades aisladas y casi 20,000 hogares afectados. De acuerdo a los estimados de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe, este desastre natural causó pérdidas por más de US\$439 millones (1.2% del PIB del país), afectando a más de un 70% de la población de una manera directa o indirecta. La evaluación del UN-INSTRAW/UNFPA busca analizar el impacto de los desastres naturales en poblaciones vulnerables, tales como niños y niñas, adolescentes, mujeres, personas que viven con el VIH/SIDA, **envejecientes** (**personas de edad**), y personas discapacitadas, así como

analizar la provisión de salud sexual y productiva y la prevención de la violencia contra la mujer. El estudio se basa en una serie de entrevistas realizadas a 64 informantes clave de agencias de seguridad, del gobierno local, agencias gubernamentales, oficinas administrativas de salud provinciales y regionales, hospitales, clínicas rurales, unidades de atención integral y ONG entre otras. En el estudio se destacaron los obstáculos que los grupos vulnerables confrontaron durante situaciones de desastres naturales, principalmente relacionadas a la salud, la violencia contra la mujer, niñas y niños, servicios legales y la situación de seguridad en los refugios.

Lea más:

<http://www.un-instraw.org/en/media-center/press-releases/nuevo-estudio-sobre-la-situacion-de-poblaciones-vulnerables-ante-desastres-natur.html>

Cerrando Brechas: Debate Virtual sobre la Investigación en Género, Paz y Seguridad

El UN-INSTRAW reunió a los miembros de su base de datos global de investigación, el Directorio de Género, Paz y Seguridad en un debate en línea titulado “[Cerrando Brechas: Un Debate Virtual sobre la Investigación en Género, Paz y Seguridad](#)” desde el 13 al 31 de octubre 2008. La discusión se basó en los esfuerzos continuos de investigación del área de género, paz y seguridad y la información compilada que se encuentra disponible en el Directorio de Investigación sobre Género, Paz y Seguridad. Desde su lanzamiento en junio de 2006, el Directorio continúa sirviendo como la base de datos más completa en su tipología. En la actualidad, contiene información y da acceso a más de 120 instituciones de investigación en el área universitaria, órganos de las Naciones Unidas y ONGs. Este debate virtual se enfocó en asuntos que necesitan ser integrados en el debate académico sobre género, paz y seguridad y en el proceso de producción de investigaciones, tales como la participación de mujeres y de los/las refugiado/as en el proceso de fortalecimiento de la paz que necesita visibilizarse y fortalecerse. El debate tiene el objetivo de evaluar el impacto de las investigaciones en temas relativos al género, la paz y la seguridad e identificar estrategias concretas y mecanismos para fortalecer el impacto de las investigaciones en la formulación de políticas y en los esfuerzos operativos. El debate se dividió en tres módulos: (1) Evaluación general de las investigaciones actuales; (2) Identificación de brechas en la investigación; (3) Herramientas para cerrar las brechas de investigación identificadas. El debate fue una oportunidad para académicos/as, investigadores/as e instituciones en todo el mundo para fortalecer las redes existentes y ofrecer una plataforma para la investigación participativa y dinámica. Los/as participantes actuales provienen de Australia, Estados Unidos, Irlanda, Nigeria, Noruega, Reino Unido, República Checa, Rumanía, Serbia, y Uganda.

Lea más: <http://www.un-instraw.org/en/media-center/e-news/filling-the-gaps-a-virtual-discussion-on-gender-peace-and-security-res-3.html>

Evento Público: Herramienta de Género y Reforma al Sector de Seguridad

El Instituto de los Estados Unidos para la Paz (USIP) y el Centro de Ginebra para el Control Democrático de las Fuerzas Armadas and (DCAF) fueron anfitriones de un evento público sobre la Herramienta de Reforma al Sector de Género y Seguridad publicada por DCAF, UN-INSTRAW y la Oficina para Instituciones Democráticas y Derechos Humanos de la Organización para los Derechos Humanos (ODIHR/OSCE). El evento se celebró el 15 de octubre 2008. Incluir la perspectiva de género en las políticas y los procesos de reforma del sector de seguridad (RSS) tiene como objetivo asegurar que los miembros del sector de seguridad sean responsables ante las mujeres, hombres, niñas y niños y que reconozcan sus diferentes necesidades. La Herramienta de Género y RSS incluye 12 partes en temas como la reforma policial, la reforma de la defensa, la gestión de la frontera y vigilancia parlamentaria desde la perspectiva de género. Cada herramienta incluye directrices concretas y

recomendaciones, así como notas fáciles de usar sobre la integración de las cuestiones de género y el aumento de la participación de la mujer en la RSS.

[Descargue la Herramienta completa de Género y RSS](#)

Lea más: http://www.usip.org/events/2008/1015_reform_toolkit.html

UN- INSTRAW y CAWTAR Lanzas Concurso para los Mejores Afiches Políticos

El UN-INSTRAW, en colaboración con el Centro de la Mujer Árabe de Capacitación e Investigación (CAWTAR), anuncia el lanzamiento del concurso para los mejores afiches sobre el tema de la participación de las mujeres en la vida política en Argelia, Marruecos y Túnez. Esta iniciativa es parte del proyecto del UN-INSTRAW/CAWTAR "Fortalecimiento del liderazgo femenino y la participación de las mujeres en la vida política y en los procesos de toma de decisión en Argelia, Marruecos y Túnez", financiado por España. El concurso se dirige a los partidos políticos, las organizaciones gubernamentales y no gubernamentales y asociaciones activas en el campo de la defensa de la participación política de la mujer en los países del proyecto. Serán elegibles también los/as estudiantes y los institutos de bellas artes, de información, de las comunicaciones y los/las artistas con la condición de que se preparen los afiches en colaboración con un partido político o una organización de Argelia, Marruecos y Túnez. Los afiches deberán ser creativos e innovadores, y tendrán que ser creados especialmente para el concurso o que hayan sido publicados con anterioridad. El premio al mejor afiche concebido especialmente para el concurso será de US\$ 2000 y de US\$ 700 para el mejor afiche que se haya publicado. La fecha límite para enviar las propuestas es el 30 de noviembre 2008 y los resultados del concurso se anunciarán en Diciembre 2008.

Lea más:

<http://www.un-instraw.org/en/media-centre/e-news/un-instraw-and-cawtar-launch-competition-for-the-best-political-pos.html>

La ONU Hace un Llamado para Reconocer el Papel de la Mujer Rural en la Erradicación de la Pobreza

En ocasión del Día Internacional de la Mujer Rural, el UN-INSTRAW y la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO) hacen un llamado para que se reconozca la contribución de la mujer rural al desarrollo rural y a la erradicación de la pobreza. La FAO estima que existen unas 850 millones de personas que sufren hambre en el mundo. Esta cifra crecerá hasta 100 millones más, debido al incremento en los precios de los alimentos que generan una mayor escasez y por consiguiente aumenta los niveles de pobreza. Según el Banco Mundial el 75% de los/as pobres de los países en vías de desarrollo vive en áreas rurales. Las mujeres son las productoras primarias de alimentos en el mundo, produciendo el 90% de los alimentos de primera necesidad. La desigualdad de género conlleva a que las mujeres sean mucho más afectadas por la pobreza y el hambre que los hombres. El 45% de las mujeres en los países en vías de desarrollo sufren de anemia, un resultado común de la malnutrición, en comparación con el 25% de los hombres que sufren de la misma condición. Según la Organización Internacional del Trabajo (OIT), 428 millones de mujeres y 608 millones de hombres trabajan en el sector agrícola en todo el mundo. En África Subsahariana y en el Sur de Asia, el 68% y el 61% de mujeres respectivamente trabajan en la agricultura. Aunque las mujeres trabajen la tierra, tradicionalmente carecen de recursos y en muchos países del mundo todavía no tienen el derecho a heredar la tierra (Fondo Internacional de Desarrollo Agrícola-FIDA).

Lea más:

<http://www.un-instraw.org/en/media-centre/press-releases/un-calls-for-greater-recognition-of-rural-women-s-role-in-the-eradication-of-pov.html>

Noticias Globales de Género

Designación de la Relatora Especial sobre Tráfico de Personas

El 1ro de agosto 2008 Joy Ngozi Ezeilo, de nacionalidad nigeriana, asumió su puesto como Relatora Especial sobre Tráfico de Personas, especialmente de mujeres y niños/as. Ngozi Ezeilo es abogada y profesora en la Universidad de Nigeria. También ha servido como Honorable Comisionada para el Ministerio de Asuntos de la Mujer y Desarrollo Social en el Estado Enugu, ha trabajado como consultora para varias organizaciones internacionales, y ha escrito extensamente sobre los derechos humanos, los derechos de la mujer y la ley Sharia. El puesto de tres años de duración fue creado como resultado de la sexagésima sesión del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, en la que se decidió designar un/a Relator/a Especial sobre el Tráfico de Personas en particular para mujeres y niños/as. Conforme el mandato, la Relatora Especial deberá ocuparse de las violaciones cometidas contra las víctimas del tráfico y de los casos en los que no se protejan sus derechos humanos; realizar visitas a los países para evaluar situaciones específicas y para formular recomendaciones para luchar contra el tráfico y proteger los derechos de las víctimas.

Lea los Criterios Internacionales para el Relator Especial:

<http://www2.ohchr.org/english/issues/trafficking/standards.htm>

Ruanda: Parlamento Dirigido por una Mayoría Femenina

Ruanda cuenta ahora con el mayor número de mujeres en el Parlamento. Esto ha sido el resultado de las elecciones pacíficas celebradas en septiembre 2008, en las que 44 mujeres fueron elegidas en la Cámara de Representantes del Gobierno. El Parlamento ruandés tiene 80 escaños. En el 2003, la ONU estableció la meta para las naciones miembros de implementar una cuota de un 30% de representación femenina en sus parlamentos. Ruanda prontamente implementó esta meta en su constitución recién elaborada, reservando 24 escaños para las mujeres. A finales de las elecciones del 2003, 39 escaños fueron ocupados por mujeres. La población ruandesa no vota directamente por escaños parlamentarios, sino que votan por un partido específico y un Colegio Electoral Nacional asigna escaños parlamentarios basándose en el porcentaje de votos recibidos por cada partido. El número establecido en la elección de septiembre colocó el porcentaje de parlamentarias femeninas en Ruanda en un 56.25%. Este porcentaje refleja la composición demográfica actual de la nación en la que actualmente existen ligeramente más mujeres que hombres como resultado del genocidio ocurrido en el 1994 en el que fueron eliminados más hombres que mujeres. Ruanda ha logrado un progreso significativo a través de la incorporación de la mujer en el proceso de reconstrucción y de fortalecimiento de la paz de la nación. Este progreso se refleja en a través del plan de desarrollo a largo plazo 'Visión 2020', que incluye una serie de metas económicas, sociales y políticas que la nación se propone alcanzar para el año 2020. La inclusión de las mujeres en la arena política ciertamente dirige a Ruanda hacia la 'Visión 2020'. La nación que pasó dificultades hace menos de dos décadas es ahora un modelo que debe tomarse en cuenta para aumentar la participación política de la mujer en todo el mundo.

Lea más:

<http://www.un-instraw.org/en/media-centre/world-gender-news/rwanda-parliament-led-by-female-maj.html>

UNIFEM: Progreso de las Mujeres del Mundo 2008/2009

UNIFEM lanzó su informe bienal global, "Progreso de las Mujeres del Mundo 2008/2009: ¿Quién Rinde Cuentas ante las Mujeres? Género y Responsabilidad", el 18 de septiembre 2008 en el Secretariado de la ONU en Nueva York. La publicación del nuevo informe marca el punto medio para lograr los Objetivos de Desarrollo del Milenio (ODM) en el 2015. El informe afirma que la falta de responsabilidad hacia las mujeres afecta de manera adversa la reducción de la pobreza y el desarrollo y asume el punto de vista de que la ausencia de responsabilidad estructural ha resultado de manera directa en el fallo de la comunidad internacional en cumplir sus compromisos hacia las mujeres. El informe analiza varias áreas del desarrollo que afectan a la mujer: la política, los servicios, los mercados, la justicia, la asistencia y la seguridad. Incluye directivas sobre políticas y recomendaciones en cada área de análisis. El informe afirma que la responsabilidad política hacia la mujer necesita una fuerte representación, en la que medidas temporales tales como reservar escaños para las mujeres dan apoyo a la participación de la mujer en la arena política. Los hombres ocupan más puestos electivos a una tasa de 4:1, y en los países en vías de desarrollo se tardará 40 años antes de que se logre la paridad de género en la gobernabilidad. Las mujeres en el poder se inclinan más en asegurar que se aborden los asuntos que afectan al género y al desarrollo. Las recomendaciones de políticas en esta área incluyen la reforma y el equipamiento de las instituciones públicas con el incentivo, la información y la capacidad para abordar las necesidades de la mujer. El "Progreso de las Mujeres del Mundo" tiene significado especial ya que llega en la mitad de la meta para lograr los ODM.

Lea más:

<http://www.unifem.org/progress/2008/>

India, Brasil y África del Sur Firman un Memorándum sobre el Desarrollo de la Mujer

India, Brasil y África del Sur (IBSA, por sus siglas en inglés) firmaron un memorándum que se enfoca en el desarrollo de la mujer durante el la Tercera Cumbre de Negocios IBSA celebrada del 13 al 15 de octubre 2008 en Nueva Delhi. El memorándum fue redactado por el Grupo de Trabajo de mujeres del IBSA. El Grupo de Trabajo, que incluye mujeres de éstos tres países, fue establecido en África del Sur en el 2007 con el objetivo de fortalecer los esfuerzos de colaboración en el área del desarrollo de la mujer. Este año el grupo de trabajo se enfocó en el tema "Fortaleciendo el Movimiento de la Mujer para una Sociedad Equitativa". En vista de esto, el memorándum se orienta hacia políticas e investigaciones macroeconómicas inclusivas que comprendan la preparación de un presupuesto de género y la micro-finanza. Además, incorpora las acciones que se tomarán con relación a la violencia contra la mujer y a las sociedades cooperativas de mujeres. Las delegaciones, los/as parlamentarios/as y el personal diplomático de cada país del IBSA, así como las Naciones Unidas participaron en las deliberaciones. Esta iniciativa es parte de los esfuerzos del IBSA para promover la buena gobernabilidad y el fortalecimiento de la cooperación Sur-Sur.

Lea más:

<http://www.forumibsa.org/index.php?ln=en>

Celebrando el Desempeño de las Mujeres en las Américas

La Universidad de California-Los Ángeles (UCLA) Centro de Estudios de Performance, conjuntamente con el Instituto Hemisférico de Performance y Política será huésped de un evento titulado "Acciones de Transferencia: Performance de Mujeres en las Américas" desde el 20 al 23 de noviembre 2008 en el campus de UCLA. El evento de cuatro días reunirá a activistas y académicos/as de toda América que opinan de la performance como un medio de intervención social. A través de la coreografía, el baile, canciones y teatro, las "Acciones de Transferencia" explorarán distintos temas tales como la violencia

doméstica, el trabajo, indigenismos, género y sexualidad. Entre las actuaciones estarán Ana Correa del grupo de teatro peruano Yuyachkani, FOMMA, una Colectiva Maya de Mujeres de Chiapas y los actores mejicanos Liliana Felipe y Jesusa Rodríguez. Las “Acciones de Transferencia” es un evento relacionado a la inauguración del Centro Hemisférico/FOMMA, un centro de investigaciones, cultural y de actuaciones en Chiapas, México que se celebró con anterioridad este año.

Para más información visite:

<http://www.performancestudies.ucla.edu/actions/actions.html>

Pakistán: Proyecto de Ley sobre el Acoso Sexual

Sherry Rehman, Ministra Federal para el Desarrollo de la Mujer en Pakistán ha anunciado la creación de un proyecto de ley sobre el acoso sexual titulado “Acta de Protección contra el Acoso para la Mujer” en octubre de 2008. El proyecto de ley fue redactado por la Industria de Desarrollo de la Mujer de Pakistán y AASHA, una red de organizaciones de la sociedad civil. El Proyecto tiene el objetivo de facilitar un ambiente en el cual se garantice la protección legal de la mujer contra el acoso sexual en el lugar de trabajo. Está en el proceso de formalizarse con la inclusión de otros actores de la sociedad civil y actores clave para asegurar que las múltiples perspectivas de género sean tomadas en consideración. El Proyecto de ley incluye un Código de Conducta para su aplicación en el lugar de trabajo y ofrece una guía para el comportamiento de los empleados. Aunque el Proyecto no ha sido aprobado formalmente, unas 300 organizaciones en Pakistán han adoptado de manera voluntaria el Código de Conducta en su lugar de trabajo.

Visite el portal del Ministerio para el Desarrollo de la Mujer de Pakistán:

<http://202.83.164.26/wps/portal/Mowd>

Lea sobre el trabajo que AASHA ha llevado a cabo en el Pakistán

<http://www.aasha.org.pk/>

Las Mujeres Migrantes en el Líbano se Unen Contra el Abuso

El 20 de octubre de 2008, las organizaciones de derechos humanos de las mujeres asistieron a la conferencia "Trabajadoras Domésticas Migrantes y los Derechos de las Mujeres: Encontrando un Intereses en Común" organizada por Human Rights Watch y el Colectivo de Investigaciones y Capacitación sobre Acción para el Desarrollo. El propósito de la conferencia fue crear una red de mujeres libanesas y de trabajadoras domésticas para discutir la percepción negativa de las trabajadoras domésticas en la sociedad libanesa, y repensar los elementos culturales y patriarcales de influencia. La conferencia fue creada para discutir los hallazgos de los informes de Human Rights Watch que detallan la frecuencia del abuso de las trabajadoras domésticas en el Líbano. Muchas de ellas confrontan el abuso físico y algunas hasta la violación. Además, un informe reciente de la organización afirma que desde enero del 2007, 95 trabajadoras domésticas han muerto por causas no naturales, muchas de las cuales han sido clasificadas como suicidio. Algunas muertes fueron causadas por la caída de las trabajadoras de edificios altos mientras trataban de escapar de sus atacantes. Hay aproximadamente 200,000 trabajadores/as migrantes en el Líbano, la mayoría son mujeres de Etiopía, las Filipinas y Sierra Leone. Esta conferencia es un importante progreso para asegurar los derechos de las mujeres y los derechos de migrantes en la región.

Lea el informe de Human Rights Watch sobre el Líbano

<http://www.hrw.org/pub/2008/women/Lebanon.MDW.Annex.082608.pdf>

Lea el informe de noticias de Human Rights Watch

<http://www.hrw.org/english/docs/2008/08/25/lebanon19690.htm>

Narrando las Experiencias de la Mujer: Convocatoria para la Presentación de Documentos

La publicación trimestral "ENQUIRE" hace una convocatoria para la presentación de documentos para su tercera edición que tendrá como tema "Narrando las Experiencias de la Mujer". La fecha límite para la presentación de documentos es el 21 de noviembre 2008, y los documentos que se acepten se publicarán en invierno 2009. La publicación, que se enfoca en las ciencias sociales, está dirigida por post-graduados/as de la Escuela de Sociología y Política Social en la Universidad de Nottingham en el Reino Unido. ENQUIRE produce tres ediciones temáticas por año, solicitando para su tercera edición del 2009, que se consideren las distintas formas en las que la mujer participa en la práctica de la narración. Los temas sugeridos incluyen: el discurso feminista y cómo ha afectado los debates teóricos sobre la narrativa; qué impacto tiene la narrativa sobre la negociación de la identidad de la mujer; y las formas en las que la investigación feminista y los métodos desafían las fronteras de la investigación. Los documentos deberán limitarse a 8,000 palabras, y serán revisados por colegas, de manera anónima.

Lea más: <http://www.nottingham.ac.uk/sociology/enquire/>
